



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Biotort, 39
Teléfono: 04 Precio: 0'25

Mahón, martes 6 de Diciembre de 1936
III Época - Año VIII - Núm. 714

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

ACOTACIONES

Pitágoras y Chamberlain

Por Matilde de la Torre

Negrín ha buscado un conflicto insoluble entre la ciencia y la diplomacia. Los tiempos le ahora son de paradoja al canto; pero nunca la «contrarrazón» fué tan escondalosa.

La beligerancia a Franco está supeditada a la retirada de los extranjeros. Mientras el Gobierno español mantuvo sus voluntarios auténticos, la disculpa de la dificultad bilateral podía esgrimirse para maltratar a la República. Una vez realizado el gesto de la retirada de todos nuestros voluntarios, la cuestión se simplifica hasta lo inexistente. Bastará ya que del campo fascista desaparezcan los extranjeros para que todo se arregle, y santas pascuas.

Para las cosas sencillas no son diplomáticas. Lo sencillo, aunque parezca mentira, embrolla la vida social: lo claro oscurece y lo limpio mancha. Santa Diplomacia, vida y mártir, vive del conflicto a resolver como los malos abogados viven de los malos pleitos.

Y si hasta ahora la «cuestión de los voluntarios» ayudaba a mantener el equívoco de la invasión de España por los «nacionalistas italianos», una vez que la República retira todos sus efectivos no españoles, ya no hay sino exigir una medida análoga al campo rebelde y... a ver qué pasa.

Porque lo justo, equitativo y saludable sería el que, al gesto absoluto de Negrín, correspondiese el gesto absoluto de Mussolini.

Pero como Italia pretende de modo imperativo que «Franco gane la guerra», aquí de los apuros de Santa Diplomacia, vida y mártir. Ella, no queriendo deservir a la Justicia, pero queriendo mucho menos deservir a los totalitarios, estaba agazapada tras de una teoría de «proporcionalidad»:

—Tú retiras diez mil y tú otros diez mil. Este número será simbólico. Está ya consagrado nada menos que por Jenofonte en Asia. Es un número no sólo glorioso por la Historia antigua, sino por la Historia futura. Luego que vosotros dos os hayáis desprendido de una proporción «igual» de fuerzas extranjeras, yo, Santa Diplomacia, declararé solemnemente que en España quedáis frente a frente como dos caballeros andantes dejados de la mano de Dios, los dos «bando en potencia». Y al que Dios se la dé, San Pedro se la bendiga. ¿Hace?

Pero va Negrín, que está forrado de la piel del diablo, y se mete en su laboratorio de quiromante y se saca del caletre una fórmula tan complicadamente sencilla, tan odiosamente simple, que ningún cerebro diplomático la esperaba:

—Aceptado todo eso de la proporcionalidad, señores Hermanos de la Paz y Caridad que andáis rondando nuestra morada. Nosotros ofrecemos la totalidad de la medida. Repatriaremos a «todos nuestros voluntarios». No quedarán en suelo republicano más extranjeros que los cónsules de los pueblos que los mantengan. De modo que yo, Negrín, sobrepasaré a Jenofonte y aun al general Kropotkin en la Manchuria, en el año 5 de la era vigintaria. Lo retiró todo, menos los españoles. ¿Hay palabra o no? ¿Se mantiene la «proporción» o no? ¿Somos hombres o sombras?

Santa Diplomacia se quedó con tres cuartas de narices:

—¿Eh...? ¿Eh...? ¿Qué dice usted, hombre de Dios? Pero... Pero... Pero... Yo no había pedido tanto. Es usted muy súbito y repentino y radical y ejecutivo... ¿Habla usted de «una proporción total»? Espere... ¿Y cómo entendemos eso? Porque si hay totalidad, la proporción desaparece. Porque en todo dice por ahí los pitagóricos que es más que la parte. Y eso de que usted nos mande ahora mismo a pelear con Pitágoras en persona... Francamente: No tenemos ganas de ello. Usted, Negrín, nos asesina. Nosotros: yo, Santa Diplomacia y mis sacerdotes, vivimos de eso: de la «proporción»: de la partícula: de la discusión; del matiz... Si usted lo coge y lo pone todo de una pieza, de un color, de un «todo absoluto», nos quita usted el programa...

Origen, gestación y razón del Ejército Popular

El viernes último pronunció su anunciada conferencia, tercera del ciclo organizado por la Comisión de Cultura de la Agrupación Socialista, el camarada Francisco Pou Moragues sobre el tema que encabeza estas líneas.

El Salón de Actos de nuestra Casa del Pueblo estaba totalmente ocupado por camaradas y familias, pues es notorio el interés que estas conferencias han despertado.

Tras una breve presentación del conferenciante, éste empieza su conferencia haciendo un análisis de la formación espiritual y conformación moral del viejo Ejército español. Demuestra el espíritu de casta privilegiada y casta política que informaba a los militaristas del viejo régimen. Recorre los episodios históricos que trajeron el régimen de la dictadura. Cita a V.I. Amaratín y Almirante como precursores de la idea de formar un Ejército del pueblo. Glosa la comprensión moral de los oficiales de profesión que se han mantenido leales y demuestra como éstos han venido a formar la armazón técnica del Ejército Popular. Recuerda los episodios político-sociales que culminaron en el 13 de Septiembre, 10 de Agosto, represión de Octubre de 1934 y 18 de Julio de 1936. Establece un paralelismo entre lo que se defiende y por lo que se lucha en la España facciosa y la zona leal; hace resaltar el espíritu reaccionario del bando enemigo en evidente contraste con la liberalidad y humanidad de la España republicana. Glosa las virtudes del Ejército Popular que

nace sin el automatismo, sin los fetiches y tabús del viejo Ejército monárquico. Describe el panorama nacional español y la epopeya que vive el pueblo ibérico para demostrar que el pueblo español se quedará solo y en pie sobre el pedestal de su grandeza moral y su heroica resistencia en medio de las ruinas políticas del continente europeo y de las miserias diplomáticas y sociales de estos tiempos.

Alude a las demagogías y cobardías que a fuerza de vileza y dejación moral, pretenden engañosamente comprar un sosiego momentáneo, hasta el momento oportuno de ser ellas también devoradas por los países totalitarios.

Resume la conferencia en unas parafasas finales de doctrina antifascista y amor a España para cerrar diciendo que nuestro Ejército no escatima esfuerzo ni sacrificio alguno para acortar los plazos de la victoria final y definitiva, de esa victoria que hará flamear las banderas de nuestra independencia bajo el azul de nuestro cielo y sobre el último palmo del territorio español.

Una prolongada ovación premió la amena e interesante conferencia del camarada Pou, el cual recibió muchas felicitaciones.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Se recuerda al público que el día 31 del corriente termina el plazo de admisión de obras teatrales para el concurso anunciado.

También se pone en conocimiento que se ha establecido para la biblioteca el horario siguiente:

Días laborables de 3 a 8 de la noche. Domingos de 10 a 12 de la mañana. 22

En París no se ha podido arreglar la cosa. La beligerancia de Italia no se ha podido conceder; porque parece ser que a quien hay que dársela es a Franco, y no a Bargonzoli. Y aunque la cosa, por la parte italiana, era tranquilizadamente oscura, el picaro Negrín lo esclareció todo. Dió vuelta al conmutador y se apartaron los ratones que discutían en las tinieblas...

No más sibilismos ni más casuística. Todo claro y recto. Que marche adiante la No Intervención más honrada. Y si «ellos» no quieren, lo que la a nuestro Gobierno la última respuesta, despectiva y brava:

—Ya veis cómo todo era una farsa. ¿Fuera voluntarios? Pues ahí van los míos por delante. ¿No podéis hacer otro tanto? Pues, entonces, no seáis farsantes. No os llaméis españoles. Y vosotros, lo del Comité del Embrollo: Aprended matemáticas.

(De «El Socialista» de Barcelona).

Sociedad de Escribientes y Empleados (U. G. T.)

Se convoca a todos los afiliados a la Junta General Ordinaria que se celebrará mañana día 7 a las 7 y media de la tarde en su local social, al objeto de tratar el siguiente orden del día:

Lectura acta anterior; Correspondencia y Cuentas; Admisión de afiliados y varios.

Se suplica la asistencia.

LLAR CATALANA

DIMECRÉS día 7, a las 6 de la tarde, en el TEATRE PRINCIPAL, efectuará un

Magne Festival Artistic

«PRO CAMPAÑA D'INVERN» amb la col·laboració d'elements de l'elenco del S. P. I. de Ciutadella i els notables concertistes:

MARIA TERESA MUNIADAG (violoncel), LLUIS SOLER (violí) i LLORENÇ GALMES (piano).

Detalls per programax. Les localitats es vendran el dimecrés, en la Secretaría de la Llar i el dimecrés a la taquilla del Teatre.

Hogar del Combatiente

Mañana miércoles, a las 6 y media de la tarde, interesante conferencia a cargo de don Fernando Redondo, coronel jefe de Estado Mayor, quien disertará sobre el tema «El tiempo y su medida»; a esta conferencia, como a todas las del Ciclo, quedan invitadas especialmente autoridades, entidades, organizaciones políticas y Sindicatos y prensa.

ESCUELA POPULAR DE GUERRA

Centro de Preparación y Estudios. Clases de Preparación de Ciencias y Letras.

Militares: El secreto de vuestro éxito radica en una buena preparación comenzada a tiempo.

Razón: Anuncivay 16. horas.

Horas: de una y media a dos y media tarde. 4-8

CINE CONCHA

MARTES a las 6

Grandes sesiones «PRO CAMPAÑA DE INVIERNO» organizadas por el Comitat de Guerra.

El pasatiempo cuartelero, de gran comicidad

Guerras del Cuartel

por Slim Sumerville (EL CORNETA) Y la preciosa opereta americana

Vivamos esta noche

por Lilian Harvey, dirección del mago director de las películas de Grace Moore

Si una vez empieza la sesión tuviere que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

Ante la indiferencia del mundo civilizado, continúan los bárbaros bombardeos contra nuestras poblaciones civiles de retaguardia

Después de una protesta del embajador inglés en Roma, Ciano ha declarado que el Gobierno no se asociaba a las manifestaciones antifrancesas hechas en la Cámara por varios diputados italianos.—El tono de la prensa fascista, continúa siendo sin embargo agresivo contra Francia.—Inglaterra exige de Franco la inmediata libertad de 15 mercantes extranjeros que navegaban rumbo a puertos británicos

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

Sin novedad importante que consignar de los distintos frentes.

AVIACION

Durante la jornada de hoy la aviación italo-germana ha bombardeado, en cuatro ocasiones, la zona portuaria de Barcelona, causando averías en un mercante británico.

Los aparatos de la invasión han agredido además Pueblo Nuevo, Badalona, Alcablas (Valencia) y algunos pueblos del litoral Norte de Cataluña, originando víctimas entre la población civil.

Interesantes datos sobre la invasión italiana que sufre nuestro país

Madrid 5.—El Boletín del Comisariado bajo el título de «Actualidad Militar», dice que se equivocan quienes creen que la paralización de los frentes obedece a la retirada de algunos soldados extranjeros de las filas de Franco y de los leales, ya que toda la temporada ofrecerá el mismo aspecto. Nuestra verdad denuncia a los auténticos españoles el hecho de que 300 000 personas despidieron en Barcelona a nuestros combatientes internacionales, los cuales lo hicieron al grito de ¡Viva la independencia de España! En cambio al salir los 10.000 italianos de Cádiz, los jefes militares de Sevilla y Salamanca dieron vivas al Duce y a Italia. Los generales Bergonzoli, Francini y Berti salieron de España, pero han quedado en la zona invadida ocho generales italianos al mando de tropas no españolas o sean: Guassaldo, jefe de la división de las Saetas Azules; Piazoni, jefe de las Saetas Negras; Mance, del Mando de Artillería; Favagrossa, jefe de Administración; Manzini, Subjefe de E. M.; Cambara, Jefe de E. M.; Bernasconi, Jefe de Aviación; Velardía, Jefe de la Base de Mallorca; y el coronel Babini que manda el Cuerpo técnico.

Del 1 de Septiembre a 2 de Octubre han continuado los envíos de italianos a España en la siguiente proporción: aviadores 325; soldados 3274 y 600 técnicos y especialistas.

Aparte de los 10.000 italianos retirados, subsisten 90.000 diseminados en los frentes.—(Febus).

El heroísmo de nuestros aviadores

Valencia 5.—En el combate sostenido ayer por los cazas republicanos con una escuadrilla de Savoias y Meisserschmidts sobre Jhiva y Cuart de Poblets, los aparatos gubernamentales abatieron un Meisserschmidt H. 109, el cual quedó destrozado. El tripulante que es de nacionalidad alemana, arrojóse en paracaídas y fue detenido. Sufró heridas y se encuentra hospitalizado y muy satisfecho del trato y solícitos cuidados que recibe.

Se pone de relieve que nuestros aviones salieron rapidísimamente a entablar combate con los agresores en el momento de estar descansando al producirse la alarma. Por ello los tripulantes se elevaron sin gafas ni chaquetillas desafiando el intensísimo frío registrado en las alturas. Igualmente es de destacar la enorme superioridad numérica de los aparatos enemigos, a pesar de lo cual, los nuestros consiguieron abatir uno de ellos sin observar pérdida alguna.—(Febus).

Una nota del Presidente del Consejo de Francia referente a las manifestaciones hechas en la Cámara italiana

París 5.—El Presidente del Consejo de Ministros ha dado una nota a la publicidad, en la cual dice refiriéndose a las manifestaciones antifrancesas pronunciadas por diputados italianos que Italia chocaría en cualquier intento contra la firmeza de Francia dispuesta a mantener la soberanía de todos los territorios en los que actualmente ondea la bandera francesa.

Por otra parte la nota aconseja al pueblo francés no se entregue a manifestaciones ni actos de hostilidad contra ningún país que podrían complicar los actuales momentos.—(S. R.)

La prensa fascista continúa sus ataques contra Francia

Roma 5.—A pesar de las manifestaciones hechas por el conde Ciano al embajador inglés, la prensa fascista continúa atacando despiadadamente a Francia y publica las reivindicaciones mínimas con las cuales Italia se daría por satisfecha.

El tono de los diarios romanos, lejos de haberse modificado continúa ser muy agresivo y violento.—(S. R.)

Solidaridad internacional con nuestra causa

Barcelona 5.—El ministro de España en Estokolmo ha dado cuenta al ministro de Estado señor Alvarez del Vayo que serán entregadas al Comité Nacional de Ayuda a España 100.000 coronas suecas para adquisición de víveres y otras 50.000 para el mismo fin, colectadas por el Comité de Goteborg.

El doctor Punnad, delegado del Comité Internacional de Sanidad, ha entregado con destino a España republicana 600.000 vacunas antidiftéricas.—(Febus)

Los «persuasivos» requerimientos que usan las autoridades facciosas

Barcelona 5.—En la zona dominada han impuesto el llamado Aguinaldo del Soldado. Las autoridades se han visto obligadas a lanzar avisos por radio para que todos los jefes locales de Falange Española y afiliados contribuyan a la suscripción. El aviso precisa, que se detallarán las personas que no entreguen cantidades.—(Febus).

Un barco inglés es tocado durante un bombardeo

Valencia 4.—Esta mañana a las 11'15 y en el bombardeo contra esta ciudad, la explosión de una bomba ha alcanzado al cargo británico «Swerey Broch», causándole averías. No hay víctimas a bordo.—(A. E.)

El esfuerzo de los sindicatos soviéticos en favor del pueblo español

Barcelona 4.—El Consejo Central de Sindicatos de la Unión Soviética ha hecho conocer que ha decidido enviar a España republicana, con el producto de colectas hechas a este fin, los víveres siguientes: 4.800 toneladas de queso, 100.000 botes de leche condensada y carne en conserva, 160.000 kilos de manteca y 90.000 kilos de azúcar.—(A. E.)

El Gobierno inglés exige de Franco ponga en libertad a 15 mercantes, apresados por embarcaciones rebeldes

Londres 5.—El Gobierno británico ha enviado por mediación de su representante comercial en Burgos, una advertencia a Franco exigiéndole ponga en libertad a 15 barcos extranjeros, que transportaban trigo para Inglaterra, los cuales fueron conducidos a Palma de Mallorca y Cádiz, por barcos facciosos armados.—(Febus).

Manifestaciones de Mr. Chamberlain en los Comunes
Ahora resulta que el Gobierno italiano no se asocia a las manifestaciones antifrancesas hechas por sus diputados

Londres 5.—Contestando a preguntas de varios diputados conservadores y laboristas, Mr. Chamberlain ha declarado esta tarde en la Cámara de los Comunes: En el acuerdo anglo-italiano no figura ninguna cláusula relativa a cambio de política con Francia. La soberanía de ésta sobre los territorios de Córcega y Túnez, queda por entero reconocida en el anexo que va con el acuerdo citado.

En cuanto a las manifestaciones hechas recientemente por varios diputados italianos, el Gobierno británico dió orden a su embajador en Roma de que protestara energicamente cerca del Ministerio de Negocios Extranjeros y que hiciera notar el mal efecto que las indicadas manifestaciones habían producido en Londres.

La respuesta de Ciano es de que el Gobierno italiano no se asociaba a las susodichas manifestaciones y que no pensaba modificar para nada su política que es de respeto hacia la soberanía que Francia e Inglaterra ejercen sobre diversos territorios.—(S. R.)

Una carta de los voluntarios suizos en España, al pueblo suizo

París 4.—El diario «Naziional Zeitung» de Basilea, publica hoy la carta siguiente, dirigida por los voluntarios suizos en España:

«A nuestros conciudadanos suizos:

En el campo de desmovilización de las Brigadas Internacionales, hemos leído en el momento de una reunión de voluntarios suizos, un llamamiento del Comité suizo para la amnistía. Esperamos el resultado de su autoridad y con satisfacción hemos sabido de que la opinión del pueblo suizo, toma parte por nuestra participación activa en la guerra de independencia española y pide nuestra amnistía.

¿Por qué hemos salido para España? ¿Por qué centenares de ciudadanos suizos, de todas las ciudades, de todos los cantones, pertenecientes a todas las clases de trabajadores del pueblo y a sus tendencias políticas más diversas, por qué estos hombres han dejado su país, sus familias, su trabajo, sus negocios o sus estudios, para arriesgar en España su salud y su vida? ¿Ha sido por afán de aventuras o porque ellos querían terminar con su vida?

¡No! Nosotros sabemos que hacía falta defender su libertad y la democracia en un pueblo hermano atacado por dos enemigos superiores. Durante dos años hemos ayudado a muchos hermanos españoles a salvaguardar su libertad y su independencia, a organizar su Ejército y su industria de guerra.

Nosotros, ciudadanos suizos, agueridos en el fuego de la lucha española para la independencia, no queremos ni piedad ni perdón. Estamos seguros de lo que hemos hecho y sabemos que hemos cumplido nuestro deber para defender la herencia más sagrada de nuestros padres: ¡la libertad!

Nos sentimos verdaderos confederados suizos y volveremos a nuestro país con amnistía o sin ella. Hemos aprendido en España que un pueblo, aunque poco numeroso, es capaz de resistir a un adversario tan brutal, si tiene la firme voluntad de defender su independencia. Y la mayoría aplastante del pueblo suizo, se da buena cuenta de donde vienen las amenazas contra su independencia. He aquí por qué volveremos a nuestro país, unidos y firmes como entonces en nuestra voluntad de cumplir el preciso deber.—(A. E.)

Antonio Pons Gomila

Ha fallecido esta mañana a las siete a la edad de 88 años

E. P. D.

Sus desconsolados: hijos Pedro y Maria; hijos políticos Guillermo Saura y Trinidad Hinojosa; nietos Francisco Saura (ausente) y Antonio Saura (presente) y demás familia participan a sus amistades asistan al entierro que tendrá lugar a las 5 de esta tarde.

Casa mortuoria: Prieto y Caules, 166.

No se invita particularmente.

Mahón 6 de Diciembre 1938